

# Initiative citoyenne européenne



Signez cette Initiative Citoyenne Européenne pour un monde plus juste et plus durable.

Nous voulons un impôt européen sur les grandes fortunes pour financer la transition climatique et sociale et aider les pays victimes des dérèglements climatiques.

Il nous faut 1 million de signatures en Europe pour obliger la Commission Européenne à faire une proposition.



# 08

## De "Tax the Rich" à "Tax the Super Rich"

### Une longue haleine pour plus de justice sociale

Les inégalités sociales se creusent dans le monde entier et les super-riches continuent de profiter de la situation, tandis qu'une grande partie de la population est confrontée à des difficultés économiques.

Dans ce contexte, le Mouvement Écologique s'est engagé en 2024 en faveur de l'initiative citoyenne

europeenne « Taxer les riches » - dans le but d'introduire un impôt sur la fortune pour les super-riches en Europe.

En 2025, l'engagement se poursuit.

## « CHANGER DE CAP POUR PLUS DE JUSTICE SOCIALE – COMMENT LA RICHESSE EST INÉGALÉMENT RÉPARTIE ET CE QU'IL FAUT FAIRE POUR Y REMÉDIER »

Tel était le titre d'un événement en ligne organisé par le Mouvement Ecologique et l'Action Solidarité Tiers Monde le 15 mai 2024. L'orateur invité était Manuel Schmitt, chargé des questions d'inégalité sociale chez Oxfam Allemagne.(\*)

Le conférencier a expliqué de manière claire et précise à quel point la richesse est actuellement répartie de manière injuste – il s'agit ici de « fortune » et non de « revenu » – et ce que l'on peut faire pour y remédier.

**Voici quelques informations tirées de la conférence qui invitent à la réflexion :**

- La fortune des 5 personnes (hommes) les plus riches a plus que doublé depuis 2020, passant de plus de 400 milliards à bien plus de 800 milliards de dollars. Les 60 % les plus pauvres de la population mondiale, soit 5 milliards de personnes, sont devenus plus pauvres au cours de la même période. Les inégalités augmentent donc considérablement, tout comme la pauvreté.
- En Allemagne, près de 50 % des personnes font partie des 10 % les plus riches du monde.
- Une ouvrière qualifiée travaillant dans une usine Tesla en Allemagne devrait travailler 7,3 millions d'années pour atteindre la fortune estimée d'Elon Musk (mais elle ne devrait rien dépenser en parallèle).
- Les 1 % les plus riches de la population mondiale sont responsables de 16 % des émissions mondiales de CO<sub>2</sub> (dans le secteur de la consommation), soit autant que les 2/3 les plus pauvres de la population mondiale, qui représentent pourtant 5 milliards de personnes. Les 10 % de personnes les plus riches émettent environ 50 % des émissions.
- Alors que peu de gagnants privés voient leur fortune augmenter considérablement et de manière constante, la fortune nette des États diminue parallèlement et continuellement.
- La Suisse dispose d'un impôt sur la fortune, qui représente 7 % des recettes de l'État.
- Il a été calculé que si l'Allemagne introduisait un impôt sur la fortune relativement modeste, comme il en existe déjà en Suisse, l'État percevrait environ 73 milliards de recettes ;
- Il existe des instruments efficaces pour lutter contre la fuite des capitaux redoutée en raison d'un impôt sur la fortune, par exemple une « imposition des départs », qui fait supporter des coûts à ceux qui fuient le pays pour échapper à l'impôt ;
- L'utilisation des recettes provenant des impôts sur la fortune est essentielle. Elles devraient être utilisées pour faire face à la crise climatique et à la crise de la biodiversité, mais aussi pour contribuer à une justice mondiale entre le Nord et le Sud.

## INITIATIVE CITOYENNE EUROPÉENNE « TAX THE RICH »

*Suite à la conférence, le Méco a soutenu une initiative citoyenne européenne « Tax the rich », qui demande:*

- *Nous demandons à la Commission européenne d'introduire un impôt annuel et permanent sur la fortune pour les super-riches en Europe.*
- *Les recettes doivent être investies aussi bien en Europe que dans les pays du Sud:  
\* financer la transition sociale et écologique,  
\* réduire les inégalités et la pauvreté et  
\* soutenir les pays touchés par le changement climatique.*
- *Les fonds doivent être versés à la fois dans le budget de l'UE et dans les budgets des pays de l'UE. »*

Message clé : «Cela ne peut plus continuer ainsi ! Nous devons agir ensemble maintenant, avant que notre société ne se désagrège à cause de cette injustice.»

Malgré un lancement ambitieux et un soutien important de la part de différentes organisations, dont la Chambre des salariés et l'OGBL, le quorum de signatures nécessaire n'a malheureusement pas pu être atteint à l'échelle européenne.

Mais le débat sur une imposition équitable des super-riches n'a pas perdu de son importance, bien au contraire. En 2025, la campagne reprend de l'ampleur sous le nouveau titre «**Tax the Super Rich**». L'accent est désormais davantage mis sur le niveau international : en collaboration avec d'autres organisations de la société civile, le Mouvement Écologique s'engage en faveur d'une réforme fiscale mondiale.

L'objectif est de taxer plus efficacement les fortunes de plus de 100 millions d'euros dans le monde entier et de contribuer ainsi à la stabilisation des systèmes démocratiques, à la réduction des inégalités et au financement de projets d'avenir nécessaires.

Cette nouvelle orientation commence déjà à porter ses fruits : la demande d'un impôt sur la fortune a été entendue au plus haut niveau politique. Récemment, les ministres des finances des pays du G20 ont été invités à prendre des mesures concrètes. La prochaine conférence mondiale sur le climat COP 2025 au Brésil sera également une plate-forme décisive pour faire avancer ce débat.

Le Mouvement Écologique reste actif dans cette campagne et s'engage avec des partenaires internationaux pour une imposition plus juste des super-riches. L'expérience a montré que les changements profonds prennent du temps, mais le soutien croissant de différents secteurs de la société permet d'espérer que la pression sur les décideurs politiques continuera d'augmenter.

**Une répartition plus juste des charges financières est non seulement nécessaire, mais aussi possible. Le Mouvement Ecologique et ses partenaires internationaux continueront d'y contribuer !**

